

Le Musée maritime du Québec reçoit la plus haute distinction en muséologie au Québec pour son projet de parc fluvial

Québec, jeudi le 19 octobre 2023 – Le 5 octobre dernier, devant près de 200 personnes représentant les plus importantes institutions muséales de la province, le Musée maritime du Québec (MMQ) recevait un Prix Excellence de la Société des musées du Québec (SMQ) pour son projet de parc fluvial – une exposition permanente à ciel ouvert. Véritable consécration pour le MMQ, ce Prix Excellence atteste que le projet surpasse les standards de la pratique muséale tant pour son contenu que sa forme et témoigne d'un esprit d'initiative, d'innovation et de créativité. « C'est la plus prestigieuse reconnaissance que nous pouvions obtenir à l'échelle nationale. Cela confirme que le Musée est un lieu d'excellence, un incontournable dans le paysage muséal québécois. L'expérience immersive unique que propose le parc fluvial favorise non seulement le coup de cœur avec notre riche patrimoine maritime, mais fait également rayonner le territoire et la région de Chaudière-Appalaches » a commenté fièrement le président du conseil d'administration du Musée, Simon Mercier.

DES RETOMBÉES POSITIVES INDÉNIABLES

Portée par la volonté de moderniser ses installations extérieures datant de 1994 et mettre en valeur le site d'un hectare où se dressent les trois bateaux-musées en bordure du Saint-Laurent, l'équipe a amorcé les démarches de réfection en 2016. Les six années de labeur ont porté fruit. « Depuis l'inauguration en juin 2022, les retombées positives sont nombreuses pour ce projet d'envergure qui représente un investissement de près de 2 millions de dollars » a précisé Marie-Claude Gamache, directrice générale. En effet, le parc fluvial a connu un achalandage record en 2022-2023, avec près de 17 000 visiteur.euse.s, du jamais vu depuis plus de 25 ans. L'exposition à ciel ouvert semble aussi favoriser les nouvelles collaborations. Le Musée a reçu plusieurs propositions d'artistes qui ont investi ou investiront les lieux et les offres de partenariats se sont multipliées. Un nombre exceptionnel de réservations scolaires et de locations de salles avec vue sur le parc fluvial a également été enregistré.

CRÉATIVITÉ, INNOVATION ET VISION DURABLE RÉCOMPENSÉES

Les éléments distinctifs du parc fluvial du Musée maritime du Québec sont nombreux. L'accessibilité universelle du site, le choix de matériaux durables, écologiques et de proximité dans la conception, la qualité et la pertinence des installations architecturales et muséales ainsi que les multiples possibilités d'activités de médiation sur les lieux ont certainement été considérés par le jury de la SMQ. Au total, le parc compte 10 zones thématiques, en plein air, mettant en valeur 27 artefacts de grande taille, 14 stations d'interprétation et un parcours numérique disponible en balado. Les espaces extérieurs offrent à la fois des aspects sensoriel, ludique et contemplatif, afin de plaire autant aux familles, qu'aux visiteurs à la recherche de tranquillité. Tous ces ajouts à l'offre existante font qu'il est désormais possible de passer une journée complète au Musée.

UNE SUITE TOUT AUSSI PROMETTEUSE

Bien que le projet initial soit maintenant terminé, les possibilités de faire évoluer le parc fluvial dans les prochaines années ont été réfléchies en amont et sont bien réelles. Ainsi, un espace est déjà alloué à l'intégration éventuelle d'un nouvel artefact, un portail d'entrée où seront mis à l'honneur les familles de marins de L'Islet est prévu et d'autres surprises visant à décupler le plaisir et célébrer le patrimoine maritime sont à venir. Le Musée est d'ailleurs toujours à la recherche de partenaires afin de l'accompagner dans la suite prometteuse de cette aventure grandiose.

Au total, cinq Prix Excellence ont été remis. Outre le Musée maritime du Québec (Catégorie 2 - projet entre 750 000 et 2 millions de dollars), les institutions suivantes ont été récompensées : l'Insectarium de Montréal, le Musée de

l'ingéniosité J. Armand Bombardier, le Musée des Plaines d'Abraham et à la Commission des champs de bataille nationaux et le centre des mémoires montréalaises. Tous les détails sont disponibles [ici](#).

Les partenaires principaux du parc fluvial sont : le Gouvernement du Québec, la Fondation capitaine J.E. Bernier sous la présidence de Nicole Trépanier, la Caisse Desjardins du Nord de L'Islet et le Fonds du Grand Mouvement, Canada Steamship Lines, le Port de Montréal, la Corporation des pilotes du Saint-Laurent central, le Groupe Desgagnés, APL (Administration de pilotes des Laurentides) et la Corporation des pilotes du Bas Saint-Laurent.

**Le Musée maritime du Québec est ouvert de mars à décembre selon [cet horaire](#)
et offre une entrée famille pour aussi peu que 56\$.**

À PROPOS DU MUSÉE MARITIME DU QUÉBEC

Le Musée maritime du Québec est situé en bordure du fleuve Saint-Laurent, en Chaudière-Appalaches. Il est le gardien de l'une des plus riches collections issues du patrimoine maritime du Québec et du Canada. Plus de 15 000 artefacts, cartes, livres et documents anciens y sont conservés. Depuis 1975, le Musée maritime du Québec est reconnu par le ministère de la Culture et des Communications. Depuis 2019, il fait aussi partie des institutions muséales agréées du Québec. Ce titre garantit la qualité de l'établissement aux visiteurs. Il indique également que les normes internationales en matière de pratiques muséologiques ainsi que de planification, de protection et de mise en valeur du patrimoine y sont respectées. Vivant, accueillant et ouvert, le Musée cultive des liens durables avec ses publics, ses membres et ses partenaires.

-30-

Le Musée maritime du Québec

[Site web](#)

[Facebook](#)

[Instagram](#)

[Trousse médias et partenaires](#) (photos du parc fluvial et de la remise du Prix Excellence avec bas de vignette et information complémentaire)

Source :

Emilie Robitaille

UNE. communication stratégique

418 575-4126